



# Dialogan en San Lázaro sobre asignaciones presupuestales a salud materna, sexual y reproductiva de las mujeres

Boletín No.4270

## Dialogan en San Lázaro sobre asignaciones presupuestales a salud materna, sexual y reproductiva de las mujeres

- La mesa fue convocada por la Subcomisión de Presupuesto con Perspectiva de Género
- Existe el compromiso público de construir una propuesta de gasto viable en la materia: diputada Pérez Segura

La Subcomisión de Presupuesto con Perspectiva de Género, que coordina la diputada Laura Imelda Pérez Segura (Morena), organizó la “Mesa de Diálogo sobre Asignaciones Presupuestales en Materia de Salud Materna, Sexual y Reproductiva de las Mujeres en México”.

El objetivo es trabajar en conjunto desde el Poder Legislativo con las dependencias de gobierno y organizaciones de la sociedad civil en la construcción de propuestas de reasignación o reestructuración de partidas presupuestales en la materia, que garanticen el ejercicio pleno de los derechos de las mujeres en estos ámbitos y promover su salud y bienestar.

La diputada Pérez Segura destacó la importancia de trabajar de manera conjunta en las propuestas de asignación de gasto con antelación, para estructurarlas y presentarlas conforme a las etapas del ciclo presupuestario.

Consideró que estas mesas de diálogo son una oportunidad para que la pluralidad de voces sea escuchada y, no sólo ello, sino tomadas en cuenta desde el Poder Legislativo, al advertir que los esfuerzos en materia de salud materna, sexual y reproductiva de las mujeres en el país no son suficientes, toda vez la mortalidad materna de 31.2 por ciento por cada 100 mil nacimientos estimados.



Resaltó que la situación es alarmante, ya que cada día mil adolescentes mexicanas se embarazan, es decir más de 350 mil al año, 9 mil son niñas menores de 14 años, lo cual requiere especial atención. Mientras que el 24 por ciento de las mujeres no conocen métodos anticonceptivos.

El presidente de la Comisión de Salud, diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena), señaló la importancia de la mesa de trabajo para analizar los retos presupuestales en materia de salud e igualdad, y sea un tema que se aborde con mayor tiempo para garantizar que las políticas públicas se reflejen en el Presupuesto de Egresos. Es esencial hacer equipo para garantizar servicios de salud reproductiva para todas las mujeres.

Apuntó que la salud de las mujeres ha sido históricamente marginada, lo que se refleja en las alarmantes estadísticas de mortalidad materna y en la falta de acceso a los servicios básicos de salud reproductiva. "Falta mucho por hacer". La salud materna es un problema de derechos humanos porque las mujeres tienen derecho a un embarazo seguro y a una atención médica de calidad.

A su vez, la diputada Sonia Rocha Acosta (PAN) indicó que es momento de analizar las propuestas de asignación de recursos, para ver dónde se estira la cobija presupuestaria en materia de salud, sobre todo para reducir la muerte materna y no sean temas de discurso.

"No puede ser que la pandemia siga siendo el pretexto para no actuar en pro de las mujeres, cuando son padecimientos prevenibles, pero no se ha encontrado la manera para atenderlos". Sobre la vacunación, advirtió, vamos hacia atrás con la cobertura del 38 por ciento cuando deberíamos tener 70 por ciento, lo cual es alarmante. Propuso darle la importancia que merece al Anexo 13 del Presupuesto de Egresos para atender realmente esta problemática.

### **Presentación de propuestas**

A nombre de Fundar, Centro de Análisis e Investigación A.C., Janet Oropeza Eng, del Programa de Rendición de Cuentas y Combate a la Corrupción, presentó su propuesta de reestructuración presupuestal, a fin de que en 2024 se asignen recursos por 3 mil 123 millones de pesos, equivalente a un aumento de 28 por ciento.

Solicitó que el Poder Legislativo realice una labor de control sobre el ejercicio del gasto que haga el Ejecutivo y, de hacer recortes, rinda cuentas, porque se asignan pocos recursos a la salud sexual y reproductiva ante la demanda de 35 millones de mujeres. Pidió que el presupuesto del Insabi en la materia se incluya en el Anexo 13 del Presupuesto para permitir un mejor seguimiento en su aplicación.



Lucely Cetina Pérez, al presentar la propuesta de reasignación presupuestal del Instituto Nacional de Cancerología sobre el Modelo Integral para la Atención del Cáncer Cervicouterino Localmente Avanzado y Avanzado (MICAELA), planteó un presupuesto de 14 millones de pesos adicionales para incidir en el tratamiento e impulsar las pruebas de detección primaria y secundaria, y aumentar la vacunación a las niñas.

Afirmó que faltan muchos recursos para atender esta enfermedad, prevenible en un 99.7 por ciento, que en México es la segunda causa de muerte, pues cada día fallecen 12 mujeres.

Por su parte, Yolanda Varela Chávez, encargada de despacho del Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva, propuso hacer un uso más eficiente de los recursos del Presupuesto de Egresos al advertir la prioridad de seguir contando con los recursos necesarios en busca de una mejor salud sexual y reproductiva de las mujeres y, con ello, reducir las grandes brechas de desigualdad que persisten.

Hizo notar la urgencia de invertir en la prevención y ser creativos para definir acciones reales en zonas donde no hay servicios de salud y el gasto de bolsillo en atención médica es más alto.

A nombre del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), Lizeth González Juárez, subdirectora de Análisis de Recursos para la Igualdad, pidió identificar y establecer los mecanismos para aterrizar las propuestas de reasignación de gasto y aprovechar las experiencias de éxito en las diferentes instancias públicas y organizaciones de la sociedad civil.

Dijo que entre sus atribuciones Inmujeres da seguimiento al uso de los recursos, a través de análisis, asesorías, acompañamiento y capacitación, por lo que reiteró su disposición de seguir apoyando a la sociedad civil y a la Cámara de Diputados, mediante la Subcomisión de Presupuesto con Perspectiva de Género.

Por el Comité Promotor por una Maternidad Segura, el secretario técnico David Meléndez Navarro planteó reconocer los desafíos en el financiamiento para que el sistema de salud produzca los servicios necesarios que requieren las mujeres en los centros de salud en las zonas indígenas y en las ciudades, porque los gastos catastróficos se elevaron, al triplicarse el porcentaje de hogares indígenas sin seguro de salud al pasar de 7 por ciento a 18.8 por ciento de 2018 a 2020, respectivamente.

Alejandra Armengol Alonso, a nombre del Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva, consideró que el presupuesto en salud sexual y reproductiva se vincula a los derechos humanos de las mujeres, por lo que no puede ser regresivo y cada año debe aumentar.



Resaltó que lo más importante es la prevención primaria con la vacunación con monodosis. México necesita un programa de tamizaje universal no fraccionado por el sistema de salud, lo cual requiere de un presupuesto supervisado y organizado.

## Conclusiones

En las conclusiones, la diputada Pérez Segura planteó un compromiso público para construir una propuesta presupuestal viable en torno a la salud materna, sexual y reproductiva de las mujeres, que se presente previo al envío del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, a fin de analizarse, incluir los pormenores que se requieren y dictar la normativa para ser considerada y que no esté alejada de la opinión de los participantes.

“El compromiso es darles la forma para avanzar en esta ruta y respaldarla”, a través de un trabajo constante entre las y los diputados con las organizaciones de la sociedad civil y los órganos públicos encargados de atender este rubro en concordancia con las propuestas presentadas, subrayó.

Pidió rescatar el proyecto de transformación de mujeres adolescentes y niñas para darle seguimiento y construir propuestas viables que ayuden no sólo al tema de la salud, sino en su desarrollo general. “Debemos ser aliados en este tema, necesitamos esta gran alianza” con las organizaciones de la sociedad civil y las y los diputados.

